

Criminalidad

Atrapados por 'criptosectas': «Querían hacerse mis amigos y me sacaron miles y miles de euros»

La proliferación mundial de este tipo de estafas no es ajena a Tarragona, donde la afluencia de denuncias es cada día mayor. Cinco víctimas ofrecen sus testimonios al 'Diari'

JOEL MEDINA ROMERO
TARRAGONA

Jesús –nombre ficticio– estaba en el último año de carrera y salía de fiesta con sus amigos. Lo normal. Supo de la existencia de una 'academia' gracias a un compañero de la facultad. «Le dijo que allí le darían unas clases que le ayudarían a leer balances y a manejar los números», recuerda su madre, quien explica que, la primera vez que lo comentó en casa, ni a ella ni al padre de Jesús les pareció mal.

«El problema es que, poco a poco, empezamos a ver que cada vez estaba más metido en estas clases, y no quedaba claro qué hacían exactamente. Empezó a fallar en algunas asignaturas de la universidad», narra.

Fue el inicio del calvario de esta familia tarraconense. Se sentaron a hablar con él. «Se le veía desmotivado y empezó a argumentar que él no quería dedicarse toda la vida a trabajar por un sueldo, que había visto que desde casa, con el ordenador, podía ganar mucho más dinero y llevar una vida mejor que la nuestra».

«Nos enseñó vídeos de jóvenes con relojes caros y coches en lugares de lujo; se pasaba las noches conectado a la pantalla y dormía durante el día, se desajustaron todos sus horarios y en ca-

sa empezaron los conflictos», comenta.

La madre de Jesús recuerda cómo este le decía que no lo entendían y que iban a limitarle su «proyección empresarial»: «Quería que le dejáramos algo de dinero para administrarlo. Nosotros le pillamos en varias mentiras y, al tiempo, empezó a venir a casa un chaval que estaba todo el día pegado a él».

«Se trataban de 'brother'. Como nosotros no le dejamos el dinero, se fue a pedirselo a sus abuelos y a sus tíos. Su actitud era como de desprecio hacia nuestro estilo de vida, parecíamos unos pringados por ir a trabajar y tener un sueldo cada mes», lamenta esta madre coraje.

«Cuando le enseñamos información de internet sobre estas prácticas, nos dijo que eran noticias fake, siempre tiraba balones fuera y, cuando al final pudo coger un dinero que tenía en una cuenta que nosotros le habíamos abierto para sus estudios universitarios, lo invirtió en esta 'academia'. Nos alertó que cruzara esa línea. Parecía que había perdido sus principios. Empezó a cambiar su manera de vestir: iba muy arreglado, algo forzado».

La familia acudió a Miguel Perlado, psicólogo clínico y psicoanalista que lleva dos décadas especializándose en sectas de España

55.000

euros son los que perdió Augusto –nombre ficticio– después de caer en una estafa piramidal. Ahora está de baja por depresión

2003

fue el año en el que la CNMV incluyó por primera vez a una organización en su 'lista negra' de entidades advertidas

y Latinoamérica. Ahora, Jesús ya se ha desvinculado y ha logrado finalizar la carrera: «Terminamos quemados y sin querer hablar del tema», explica su madre.

Manuel –nombre ficticio– acudió a la asociación *Victifin*, que agrupa afectados por este tipo de estafas, para denunciar su caso. Él se había jubilado y se interesó por invertir en las bolsas de todo el mundo. A través de las redes sociales, se topó con la plataforma *CentoGX.com*. Con su mujer, pusieron 250 euros como aportación inicial para empezar el negocio.

«Primero me llamó una persona para explicarme cómo funcionaba la plataforma y, al día siguiente, me contactó otra diferente, que se presentó como mi asesor financiero y que me dijo que llamaría y me escribiría todos los días. Cerramos las primeras operaciones con unas ganancias de un 30% en un solo día», recuerda Manuel.

«En la siguiente llamada, ya empezó a decirme que cuanto más invirtiera más conseguiría», añade. En dos semanas, ya había obtenido 20.000 euros y, en poco más de un mes, unos 60.000, un 400% más de lo invertido. «Me pasaba las horas abriendo y cerrando operaciones y en casi todas ganaba», explica.

En una comida familiar, le comentó a su hijo que había empeza-

El apunte

Las nuevas formas de religiosidad

Miguel Perlado es psicólogo clínico y psicoanalista experto en 'criptosectas'. Lleva veinte años especializándose en sectas de España y Latinoamérica, y expone que «aunque la narrativa sea laica, el *modus operandi* y los mensajes instaurados sueñan mucho a un proceso transformacional casi espiritual». Por ello, estos grupos adoptan aspectos de las sectas religiosas tradicionales.



La concienciación ha aumentado

Según los expertos consultados, la población está actualmente más concienciada de la existencia de este tipo de estafas gracias a los casos que han trascendido.



Estas organizaciones, en un «limbo legal»

El presidente de la Red de Prevención Sectoria y del Abuso de Debilidad (RedUNE), Juanxo Domínguez, comenta que este tipo de 'academias' se encuentran en un «limbo legal».



Las reflexiones

«Sus padres le parecíamos unos pringados por ir a trabajar y por tener un sueldo cada mes»
Madre de un afectado

«A medida que hablan contigo, te preguntan cosas de tu vida privada»
Antoni -ficticio-
Afectado

«Cuando vieron que no podían sacarme más, empezaron a maltratarme»
Laura -ficticio-
Afectada

«En dos semanas, ya había ganado 20.000 euros, y en poco más de un mes, 60.000»
Manuel -ficticio-
Afectado

«No se lo deseo a nadie. Mordí el anzuelo por una publicación que vi en Facebook»
Augusto -ficticio-
Afectado

«Empujan a la gente a meterse en un tren que no saben ni hacia dónde se dirige»
Juanxo Domínguez
Presidente de RedUNE

«Utilizan una publicidad muy agresiva y muy psicológica»
Francisco Jiménez
Vicepresidente de la Asociación de Afectados por Inversiones en Criptomonedas

«Las 'criptosectas' son 'cripto' porque es lo que está de moda»
Christian Dante
Experto en 'criptosectas'

«Son situaciones que suelen derivar en enganches similares a los existentes con algunas sustancias»
Miguel Perlado
Psicólogo clínico y psicoanalista experto en 'criptosectas'

do a invertir, y este también se sumó. Se repitió el proceso y ambos empezaron a ganar más y más dinero. Hasta que todo se torció.

La empresa les abrió operaciones por su cuenta: «Lo hacían para que yo no tuviera que estar tantas horas en el ordenador. Un día, me abrieron quince operaciones, de las cuales ocho se cerraron con la pérdida de casi todo el dinero que tenía en cuenta [en algunas, incluso, la plataforma le modificaba los valores para que perdiera]. Me llamó un superior del que era mi administrador y me dijo que, si no realizaba un ingreso de 25.000 euros, lo perdería todo».

Tras infinidad de triquiñuelas para que pusiera más y más dinero, su mujer empezó a ver por redes sociales malas experiencias de usuarios con la plataforma. Manuel contactó con abogados, que le aconsejaron que solicitara el retiro de parte del importe. Descubrieron que, en lugar de devolvérselo, intentaron estafarles de nuevo, así que se pusieron en contacto con los Mossos d'Esquadra para denunciar, cuando la sangría era ya de miles de euros.

Laura -nombre ficticio- también empezó por un *input* publicitario. «Pensé 'pues vamos a probar'», explica. Perdió casi 25.000 euros que aún no ha podido recuperar. «La gente de la plataforma que estaba en contacto conmigo me hablaba como si fueran de mi familia, se explicaban las cosas unos a otros y el que me llamaba siempre sabía anécdotas de mi vida», expone.

Este testimonio narra las múltiples dificultades que le ponían para efectuar un retiro de dinero: «Cuando vieron que no podían sacarme más, empezaron a maltratarme y a hacerme llorar». Explica que, tras unos meses, se puso en manos de abogados y denunció, pero que desconoce en qué punto se encuentra ahora mismo el proceso: «Quiero respuestas, que cojan a los responsables y que me devuelvan el dinero».

Antoni -nombre ficticio- es otro afectado. Recibió, a través de in-

Las vías de captación de estas organizaciones son, mayormente, los anuncios en redes

ternet, anuncios de famosos que, supuestamente, anunciaban las proezas de este tipo de organizaciones. Llamó por teléfono y, al igual que Manuel, tuvo que realizar un depósito de 250 euros: «Son gente muy habilidosa, al cabo de tres días, me dijeron que había empezado a tener beneficios, me instaron a ingresar más y yo piqué, que es lo que peor me sabe».

«Veía los gráficos e iba metiendo dinero; luego, ellos, a medida que hablan contigo, te preguntan cosas de tu vida privada para ir sacándote miles de euros mientras se acercan a ti y te atrapan, van contándoselo entre todos para que, te llame quien te llame, te conozca», añade. Antoni perdió ca-

si 48.000 euros. «Me dijeron que no estaba perdido, que lo podía recuperar si ponía más dinero. Me negué y denuncié», recuerda.

Augusto -nombre ficticio- está de baja por depresión, con un agujero de unos 55.000 euros: «No se lo deseo a nadie; en mi caso, fue por ingenuo, para poder subir un escalón y mejorar en el área financiera», comenta. «Mordí el anzuelo a través de publicidad por Facebook; me hackearon y solicitaron préstamos bancarios, y ahora estoy con el mecanismo de segunda oportunidad para que se me pueda condonar parte de la deuda», confirma.

La voz de los expertos

Miguel Perlado es el psicólogo clínico y psicoanalista al que acudieron los padres de Jesús: «Son situaciones que derivan en enganches similares a los existentes con algunas sustancias».

Son estafas con muchos nombres: el telar de los sueños, las células de la abundancia... «Hay un cambio en la narrativa por el cual tú vas a formar parte de un movimiento donde vas a tener un autocuidado diferencial y vas a cuidar a los demás: es el tema de 'sanar a pachamama'», comenta.

Las experiencias duelen especialmente en el ámbito familiar: «son los primeros afectados, sobre todo porque hablamos de que el principal *target* poblacional son los jóvenes», argumenta el psicólogo.

El presidente de la Red de Prevención Sectoria y del Abuso de Debilidad (RedUNE), Juanxo Do-

La pregunta ¿Qué es exactamente una 'criptosecta'?

● Se trata de un grupo que se presenta como una 'escuela' que ofrece cursos financieros de formación, en los que promete grandes beneficios para las personas que se inician en dichas sesiones. Muchos afectados ya han denunciado a estas organizaciones por sus técnicas de manipulación.

mínguez, expone que «cada vez hay más grupos de este tipo, se cambian el nombre, van multiplicándose y captan desde las redes sociales». «Principalmente, se centran en gente joven y, a otro nivel, también buscan a personas mayores», añade.

Presentan su actividad como un estilo de formación para aprender a gestionar activos económicos e ir escalando y teniendo mayores beneficios. «Te muestran imágenes con grandes coches, con Rolex, convocatorias multitudinarias...», explica Perlado.

Este tipo de organizaciones se denominan 'criptosectas' por sus similitudes con los grupos sectarios: el mensaje de que puedes recibir grandes recompensas si perteneces al grupo y, una vez dentro, de que puedes ayudar a otras personas si las captas y se unen: «Empujan a la gente a meterse en un tren que no saben a dónde va», destaca Domínguez.

Existe mucha relación con el ámbito religioso en las dinámicas: «Es la promesa de ostentar un cierto poder económico que puede llegar a acercarte a Dios», añade el presidente de RedUNE.

En esta línea, el vicepresidente de la Asociación de Afectados por Inversiones en Criptomonedas, Francisco Jiménez, comenta que «utilizan una publicidad muy agresiva y muy psicológica, con un discurso de 'si quieres ser como yo, invierte en criptomonedas'». «Son grupos que ponen a las personas afectadas en contra de su familia y amigos», añade.

Christian Dante es también conocedor de este tipo de estafas piramidales y argumenta que «las 'criptosectas' son 'cripto' porque

El público objetivo suele ser el joven, pese a que también hay personas mayores que han caído

es lo que está de moda, pasará lo mismo con la IA: habrá supuestos 'expertos' para perpetrar estos delitos». «Intentan engañarte y que metas a más gente prometiendo recompensas», añade.

La Comisión Nacional del Mercado de Valores (CNMV) tiene una lista de entidades no autorizadas -los llamados 'chiringuitos financieros'- que va actualizando periódicamente y que sirve de guía para prevenir la caída en estas estafas piramidales.